
 ASSOCIATION LA BERTAUGE 

MUSEE RURAL CHAMPENOIS 

 

 

Compte-rendu de la réunion du conseil d'administration du  

18 janvier 2023 à  14 h 00   salle de réunion du musée. 

 

 

Membres présents   Jacky Janin, Jean François Maréchal, Bernard Defoin, Jean Marie Guichon, Chantal 

Varlot, Patrick Feron, Michel Rollot, Charles Pruniaux, Gilbert Bouillon, Jean Caublot, Jean Decorne, 

Eric Piot, Raymond Gérard, Bernard Delachapelle, Denis Thiebault, Guylain Batelier, René Chazée. 

       Membres excusés,   André Bernard,   

       Invités  Francis Maury et Claude Leroy 

 

                   Ordre du jour 

 

Jacky Président ouvre la séance en présentant à chacun ses meilleurs vœux pour la nouvelle 

année, une excellente santé et un bon rétablissement aux membres du conseil et bénévoles 

éprouvés par la maladie, donne quelques nouvelles d’André Bernard absent et de Pascal qui se 

repose dans la région d’Arcachon entre 2 chimio et dont l’opération se fera plutôt sur le second 

trimestre.  

 Le président remercie les bénévoles présents pour leur assiduité et le professionnalisme dont ils 

font preuve, tout ceci dans une parfaite ambiance, rappelant que c’est aussi les objectifs de 

l’association d’apporter son savoir, son expérience, son travail et sa  bonne humeur, sachant que 

nous le verrons après le matériel de la fête des moissons revenu est réparé et rangé, 

 

 Lecture et approbation du dernier conseil d’administration, 14 octobre 2022 le compte      rendu 

envoyé aux administrateurs est accepté à l’unanimité. 

 Bilan des entrées, et présentation du compte de résultats 2022 Chantal annonce avoir pratiquement 

terminé la comptabilité 2022, (voir document joint) année atypique comme souvent les années 

de fête des moissons, des visiteurs du musée clairsemés notamment les dimanches et fériés, par 

contre les mercredis et vendredi quelques visiteurs. 

Des contacts sont repris ou vont reprendre  avec les offices de tourisme, les 4 communautés de 

communes, l’académie, les écoles, les associations diverses et variées, chacun à son niveau du 

conseil d’administration doit se sentir concerné, à charge au bureau de l’organiser. 

Une bonne nouvelle, malgré un changement de responsable dans l’organisation du SNU 2023, 

les contacts sont repris pour les accueillir, reste à valider les dates  (avril et juillet) avec le 

problème pour juin de l’indisponibilité au lycée du aux examens. 

Par ailleurs l’office de tourisme de Chalons pourrait organiser pour 48 personnes un 

déplacement au musée le 28 juin. 

Le compte de résultats et le bilan 2022 sont adoptés à l’unanimité des membres du conseil 

d’administration présents. 

 Bilan des travaux atelier bois par Jean François, suite  à la fête, beaucoup de réparations, nettoyage 

et traitements des bois (ferme, barrières, roues, accompagnement en réparation avant rangement 

des lieuses, batteuses, construction d’un râtelier de rangement pour le stockage de plots de bois 

suite à un don, réparation aussi de pompes à incendies à bras, de semoir à main et de buteuse à 

pomme de terre. 

 Pour la partie mécanique/atelier, Jacky rappelle également tout le travail de nettoyage, de réparation 

en vu du stockage en état de fonctionnement ou de présentation. (Lieurs sur batteuse Etienne, 

presse Vendeuvre, moteur fixe Vendeuvre, le retour du J Derre remis en route par Stéphane, les 

travaux de peinture sur le Landini, le relookage des outils Ferguson en vu d’une exposition à 

l’entrée du musée,  

Il évoque également le stockage de batteuses, lieuses et chariots portant les éléments de la ferme 

à Courtisols dans le hangar à Fabien Francart, la réorganisation du rangement des autres 



matériels sous l’Auvent 3 et dans le hangar 4, et récemment l’arrivée en don d’un tracteur 

DEUTZ FL 312 dont l’entretien est en cours 

L’aménagement extérieur suit son cours, les services techniques du conseil départemental sont 

passé tailler la haie le long de la RD977, il a diligenté également une entreprise de peinture pour 

effectuer le ravalement en façade, et aidés par 12 élèves du lycée, nous avons planté 2 espaces de 

12 plants financés par la région, la fédération de la chasse, mais reste à travailler la 

communication avec Symbiose avant l’ouverture. 

Le musée a commencé sa mue, après la création d’un espace incendie/pompiers, en réaménagent 

l’espace dédié aux tracteurs, nous créons une espace betteraves autour du petit gris avec 

arracheuse et de nombreuses choses en provenance de la restructuration des usines sucreries et 

un coin motoculteurs. 

 L’idée de construction d’une étable / laiterie suit son cours, Jean François en a fait une présentation 

succincte, après discussion il est proposé que JF et René fasse les plans pour déterminer les 

besoins en matériaux afin que l’on continue à y travailler et faire la place auprès de l’espace 

maison d’antan. 

 Auditorium, bibliothèque, rangements documentaires, et autres documents matériels/mécanique, 

après discussion il est décidé de ne garder sur panneaux les photos que des quelques premières 

fêtes, ces panneaux seront à exposer dans l’auditorium à tour de rôle en complément de tableaux 

divers pour créer une animation visuelle d’une salle ouverte au public. 

 Suite à la proposition du bureau et l’annonce de création de bibliothèque, un certain nombre de 

livres ou documents nous ont été apportés, cet espace se fera dans le bureau en même temps que 

le classement des documents présents par l’utilisation de la partie gauche du bureau sur des 

rayonnages type bibliothèque à trouver ou fabriquer, en remettant un certain nombre de choses 

qui n’ont aucun intérêt documentaire dans le local réserve ou archives. 

 Toujours des propositions de dons pour lesquelles nous demandons systématiquement des photos et 

en mesurons l’intérêt, voir effectuons un déplacement. (banc à planer, tracteurs, matériels..) 

 Projet de défilé de tracteurs en juin, sur un parcours direction Givry en Argonne, à déterminer la date 

(11 ou 18 juin) et le parcours. 

 Rémunération des bénévoles, à la Bertauge comme pour toute association,  il n’y a aucune 

rémunération des bénévoles. Cependant, la nôtre étant reconnue d’intérêt général, les bénévoles 

ont la possibilité de déclarer leurs frais de déplacements au tarif de 0,321€ du km et de reverser 

au musée la somme correspondante sous forme de don. Ce dernier donnant droit à un crédit 

d’impôt à hauteur de 60% .Ce qui fait que chacun doit  récupérer en impôt  l’équivalent de 0,19€ 

du km. 

Pour ne pas pénaliser nos bénévoles non imposables qui viennent travailler au musée la journée, 

le bureau propose de leur verser les indemnités suivantes, prélevées sur les fonds propres, et sur 

présentation de justificatifs: 

 *0,10€ du km pour ceux qui viennent travailler au musée toute la journée 

 *Indemnité réduite de moitié pour ceux qui ne viennent que pour une demi-journée.. 

Proposition  acceptée à la majorité du conseil d’administration présent. 

 *A noter que certains bénévoles, qui pourtant ont une réelle activité sur le musée, ne font  pas                   

de déclaration, et aiment à rappeler qu’ils viennent pour leur plaisir en « bénévoles ». 

 

 L’assemblée générale est fixée au samedi 18 mars 2023 matin, salle du musée. 

 

 Questions diverses : devant les difficultés de récupérer toutes les clés du musée qui ont été données 

au fil du temps, et le devoir de rendre libre l’accès pompier en cas d’absence, le président 

propose de changer les barillets avec clé unique rendue à chacun des bénévoles actif, avec boitier 

de  secours.    

 

Plus rien à l’ordre du jour, la séance est levée à 16h45 suivie du pot de l’amitié …et la galette. 

 

Le Président Jacky JANIN. 


